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ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ   ГЛАСНЫЕ   В  КОРНЕ  СЛОВА  ( а // о,  е // и )      №4
	а


	последующий 

 согласный
	ударение
	значение

	бир  - бер 

убирать – уберу

пир – пер

запирать – запер
дир – дер

удирать – удеру

тир – тер

вытирать – вытерла

мир – мер

замирать – замерла

блист – блест (блесн)

блистать – блестеть

стил – стел

расстилать – расстелить

жиг – жег

сжигать – зажег
чит – чет

вычитать – расчет
исключения:

сочетать, 

 сочетание,

 чета

им, ин – а (я)

сжимать – сжать

внимание – внять

начинать – начать

кас – кос ( н )

касаться – коснуться 

	лаг – лож

излагать – изложение

исключение:

полог

раст – ращ – рос

растёт – выращенный – 

заросший

исключения:

отрасль, 

росток, 

ростовщик, 

Ростов, 

Ростислав

скак – скоч

скакать -  вскочить

исключения:

скачок,

скачу, 

скачи
	без  ударения  О

гар – гор

загар – загорать

твар – твор

тварь – творчество – творить

клан – клон

кланяться – поклон – поклониться

пазд – позд

опаздывать –поздно – опоздать

исключения: 

выгарки,

изгарь,

пригарь,

утварь

без  ударения  а

зар – зор

зори, зарево,  заря

плав – плов – плы

плавать – поплавок - плавунец

исключения:

зоревать, 

пловец,

пловчиха,

плыть,

плывун
	мак – мок ( моч )

-«погружать  в  жидкость»

обмакнуть  кисть  в  краску,

макать  блин  в  сметану

-«пропускать  жидкость»

промокашка,

непромокаемый  плащ

равн – ровн

-«равный, одинаковый, наравне»:

равноправие,

поравняться

-«ровный, прямой,  гладкий»:

подровнять  клумбу,

выровненная  площадка

исключения:

равнина,

равняйсь!

ровесник, 

поровну, 

уровень


ГЛАСНЫЕ  ПОСЛЕ  ШИПЯШИХ  И   Ц    (ж, ш, ч, щ )           №5
	И, А, У, Е
	О – Ё в корне  слова
	О – Ё (Е)  в  суффиксах  и  окончаниях
	Гласные  после  Ц

	1.жи-ши,

ча-ща,

чу-щу

жизнь, шило, чашка, щавель,  чуткий, щука,      честь, шесть, жесть

исключения:

жюри, 

брошюра,

парашют

2.в  именах  собственных  и  производных  от  них: 

Жюль  Верн,  жюльверновский,

Лонжюмо,

Шяулляй 
	пиши Ё,  если  ударение  скользящее,  т.е. есть чередование  с  Е

бечёвка – бечева,

жёлудь – желудёвый,

жёрнов – жернова,

кошёлка – кошелёк, решётка – решето, 

щётка - щетина

шёпот – шептать

пиши  О,  если  ударение  постоянное,  т.е.  нет  чередования

шорох,  капюшон,  обжора,  чокаться, шоколад,  боржоми,  жокей,  жонглёр,  шорник,  шоры

запомни:

ожог  руки  (сущ.)

ожёг  руку  (глаг.)
	1.пиши  О  под  ударением, 

 Е  без  ударения 

 в  суффиксах  и  окончаниях

1) имён  существительных  (бережок, речонка,  галчонок,трещотка,чащоба,княжон(р.п.мн.ч.);         но: реченька,  грибочек;      

плечо, врачом,   но: зрелищем,  плачем)

2) имён  прилагательных (кумачовый,  чесучовый,  смешон,  но:  вечевой,  нужен;   

большой,  но:  горячего)

3) наречий  (горячо,  свежо, хорошо,  общо,  вечор,  но: неуклюже) 

исключение:  ещё

2. пиши  Ё  в суффиксах  и  окончаниях

1) глаголов  (течёт,  раскорчёвывать) 

2)причастий  (поражённый,  искажён)  

3)отглагольных  прилагательных  (копчёный,  мощёный) 

4) отглагольных существительных  (ночёвка,  размежёвка,  сгущёнка,  тушёнка)
5) в  суффиксе  -ёр-  (дирижёр,  стажёр,  ретушёр,  монтажёр,  ухажёр)

6) в  П.п.  местоимения  что (о  чём,  в  чём)  и  в словах   ( почём,  нипочём,   причём,    ни  при  чём,  никчёмный) 


	1. О – Е после  Ц

О – под  ударением

Е – без  ударения  

(цоколь,  образцовый,  крыльцо,  письмецо,

но:  танцевать,  платьице)

исключения:
цокотуха, 

 герцог, 

 скерцо
2.И – Ы  после  Ц

1)  в  корне – И   

(цифра,  аукцион, цигейка)

2)  в  словах  на  -ция

( операция,  цивилизация,  администрация,  милиция)

исключения:

цыган,  цыплёнок, цыц,  цыкнуть, на  цыпочках

3)  в  суффиксах  и  окончаниях - Ы

(молодцы,  куцый,  Птицын,  сестрицын)


УПОТРЕБЛЕНИЕ  БУКВ  Э – Е,  Й      №6
	В  начале  слова  
	В  середине  слова
	Буква  Й

	( в  соответствии  с  произношением)

  1.Э  в  словах иноязычного происхождения: 

 эра,  экспресс,  эволюция,  эгоизм,  энергия,  эрудиция, эмоция,  эстетика,  электричество,  этикет,  эфир

Гласная  Э  сохраняется  при  словообразовании:

Антиэстетический,  двухэтажный,  переэкзаменовка,  НЭП,  ГЭС

2. Э в  русских  словах  в  основном  разговорного  характера:

Это,  этот,  этакий,  эге,  экий,  эхма

3.Е  в  соответствии  с  произношением:

есть,  ехать,  егерь,  ересь


	1. буква  Э  после  гласных  (кроме И):

маэстро, фаэтон,  алоэ, поэзия,  менуэт,  силуэт; Уэллс,  Хемингуэй

Исключения:

проект, (проектный, проектировать),

реестр

2. буква  Е

 а) после  гласной  И:

аудиенция,  гигиена,  диета,  пациент

б) после  твёрдых  согласных:

адекватный,  варьете,  декольте,  кабаре,  кафе,  кашне,  коттедж,  модель,  партер,  пенсне,  стенд,  теннис,  тире,  турне

исключения:

мэр,  пэр,  сэр,  пленэр,  рэкет 

и  производные  от  них
	1. в  начале  иноязычных  слов 

 перед  О,  Е:

йог,  йогурт,  йод,  йотированный,  йеменский

2. после  гласной  в  середине  иноязычных  слов:

майонез,  майор,  майя 

3.после  гласной  в  конце слов:

край,  май,  сарай

4. после  согласной  в  иноязычных  словах  пишется  ЬО:

батальон,  бульон,  компаньон,  медальон,  павильон,  почтальон,  шампиньон,  шиньон


Правописание  согласных  в  корне         №7
	звонкие и  глухие (сомнительные)
	непроизносимые 
	двойные

	б   в  г  д  ж   з  звонкие – оглушаются

п  ф  к  т  ш  с  глухие – озвончаются 

1.проверяемые  согласные
складка – складывать

просьба – просить

изморозь – морозный 

изморось – моросить 

вперемежку – перемежаться  (чередоваться)

вперемешку – перемешать  

(в  беспорядке)  

2.непроверяемые  согласные

(смотри  словарь)

абсент,  бутсы,  вокзал,  зигзаг,  космонавт,  мундштук,  офсайд,  .притча,  потчевать,  ветчина,  сдоба

Запомни:  г // ж // д

дворняжка – дворняга

бедняжка – бедняга

кочерыжка – кочерыга (диал.)

коврижка – коврига

пичужка – пичуга

сёмужка – сёмга

севрюжка – севрюга

варежка – варега (диал.)

сыроежка – сыроега (диал.)

сладкоежка – еда  
	Вств,  здн,  нтск,  стл,  стн,  лнц,  рдц

1.проверяемые  согласные
здравствуй – здравие

праздник – празден

дилетантский – дилетанты

пастбище – пасти

захолустный – захолустье

под  уздцы – узда

2.нет  непроизносимой  согласной

опасный – спасаться

ужасный – ужасы 

гнусный – гнусен

словесный, словесность – словеса 

интриганский – интриганы

прецедент,  беспрецедентный

инцидент,  дерматин

Различай:

блеснуть, проблески – блестеть

искусный – искусство, искусственный

косный,  косность – костный ( кость)

ровесник – сверстник
шествовать (шёл, шествие) – шефствовать (шеф,  шефы)

участвовать – чувствовать

эскалатор – экскаватор

яства – явственный,  явный
	 1.в  русских  словах (сс,  жж)

Россия,  россиянин,  ссора,  вожжи,  дрожжи,  можжевельник,  жужжать,  жжёт (от  гл.жечь)

   2. зг,зд //зж

визг – визжать [ж’]

приезд – приезжать [ж’]

  3. в  иноязычных  словах

апелляция,  аттракцион,  баллада,

беллетристика,  терраса,  эффект

Но: алюминий,  галерея, продюсер, раса

4. в  сложносокращённых  словах

главврач,  поммастера

Но: грампластинка, корпункт, военком

5.сохраняется  в  производных  словах

балл – баллотироваться,  пятибалльный

группа – группка,  группировать

программа – программный, программировать

Но:   тонна – трёхтонка,

кристалл- кристальный,кристаллический     финн – финка, финский 
бриллиант – брильянт,

      6. на  стыке  морфем:
 рассвет, осенний


Правописание  приставок        №8
	неизменяемые

(всегда  пиши  одинаково)
	на  з-с

(смотри  последующий  согласный)
	пре-,  при-

(определи  значение  слова)

	с: скатать [с],  сбить [з],  сшить [ш],  сжать [ж]

(не  относятся: здесь,  здание,  здоровье,  (ни) зги)

о: о-,  до-,  по-,  про-,  об-( обо-),  от- (ото-),  под- (подо),  в- (во-):  

дотронуться,  прозреть,  отъехать,  отойти

а:  за-,  на-,  над- (надо-):

заглянуть,  надписать,  надорвать

е:  пере-,  пред-, (предо-),  не- (недо-):

переходить,  предоставить,  недобрать

запомни:

прадедушка,  прабабушка,  правнук,

праотец,  праязык,  прародительский, паводок,  паволока,  пагуба,  пагубность

пра-: 1.восходящая  или  нисходящая  степень  родства;

          2. первоначальность,  наибольшая  древность.


	без- (бес-)  безвкусный – бесцветный

вз-   (вс-)    взбираться – всходить

воз- (вос-)  воздать – восстать

из-  (ис-)     изжить – иссохнуть

раз- (раз-)   раззвонить – расспросить

роз- (рос-)   розыск – росписи

исключение: розыскной

низ- (нис-)  низвергать – ниспадать

чрез- (черес) чрезвычайный – чересчур 

запомни:

1)приставка  рас-  и  корень –чет

 в  словах

расчет,  расчетливый,  расчесть,

но:  бессчетный;

2)приставка  рас-  и  корень  -счит-  

в  словах

рассчитывать,  рассчитать,  рассчитанный

иноязычные  приставки  дез-,  диз-(дис-)

дез-,  диз- перед  гласной  и  Ъ:  дезинфекция, дизъюнкция

дис-  перед  согласной:  

дисгармония,  диспозиция 

  
	пре-

1) высокая  степень  качества  или  действия  (очень,  весьма,  крайне):

преувеличивать, преуспевать, преинтересное, пресмешной

исключения:

причудливый,  прискорбный

2)близкое  к пере- («через»,  «по-иному»)

преградить,  прекословить, превратный

при-

1) пространственная  близость (около, у,  рядом  с  ):

прибрежный,  приморский

2) прибавление,  присоединение,  приближение:

привязать,  пригнать,  привести

исключение:

преследовать

3) неполнота  действия:

приоткрыть,  приостановить

4) доведение  действия  до  конца:

придумать,  приучить

различай:

пребывать  на  даче(быть, находиться)

прибывать к станции(приближаться)


	Р А З Л И Ч А Й!         №10

	пре-
	при-

	пребывать  в  Москве  (быть,  находиться)
	прибывать  к  вокзалу  (прибыть,  приблизиться)

	предать  друга  (выдать,  изменить)
	придать  блеск  поверхности  (дать  дополнительно)

	предание  старины  (=пере-,  легенда)
	придать  форму  шара  (сделать  каким-нибудь  по  виду) 

	предел  мечтаний  (крайняя  грань,  граница)
	придел  в  храме  (боковой  алтарь  в  церкви)

	преемник  царя  (продолжатель)
	приёмник  купить  (радиоприбор)

	преемственность  поколений  (=пере,  продолжение)
	приемлемый  вариант  (можно  принять)

	презирать  негодяя  (относиться  без  уважения)
	призирать  сироту  (заботиться,  дать  приют,  воспитание)

	презреть  опасность  (пренебречь)
	призреть  бездомных  (заботиться,  дать  приют)

	преступить  закон  (нарушить),     преступление
	приступить  к  занятиям  (начать)

	преступник  опасен  (нарушитель)
	неприступная  крепость  (нельзя  приблизиться)

	претворить  планы   (осуществить)
	притворить  окно  (прикрыть)

	претвориться  в  жизнь  (осуществиться)
	притвориться  спящим  (принять иной  вид)

	камень  преткновения  (помеха,  затруднение)
	приткнуться  в  уголок  (поместиться  без  удобств)

	претерпеть  лишения  (вынести,  вытерпеть)
	притерпеться  к  неудобствам

	преклоняться  перед  талантом  (относиться  с  уважением)
	приклонить  ветку  (приблизить  к  чему-то)

	превратный  смысл  (искажённый,  ложный,  «перевёрнутый»)
	привратник  седой  (сторож)

	преходящий  успех  (временный,  недолговечный)
	приходящая  няня  (пришедший  на  время)

	преподать  урок  (передать),  преподаватель
	припадать  к  плечу  (склониться,  приблизиться)

	преставиться  (устар. умереть),    светопреставление
	приставить  к  стене  (приблизить)

	препираться  с  братом  (перебраниваться)
	припирать  дверь,  припирать  к  стенке (разоблачать)

	непреложный  закон  (не  подлежащий  изменению)
	приложить,  приложиться,  неприложимый

	непременный
	неприменимый

	беспрестанный
	пристанище

	З А П О М Н И !

	преамбула
	прелюдия
	престиж
	приватный
	приключение
	приоритет

	превалировать
	премьера
	пресловутый
	привилегия
	примадонна
	притязание

	президент
	препарат
	претендент
	привидение
	примат
	причащаться

	президиум
	препона
	претензия
	привередливый
	примитив
	приязнь

	презент
	прерогатива
	прецедент
	приверженец
	принуждение
	без  прикрас


Правописание  приставок         №9
	И – Ы  после  приставок,  оканчивающихся 

 на  согласную
	Иноязычные  приставки

	играть ---  с-ыграть,  под-ыграть,  раз-ыграть,

роз-ыгрыш

но:  по-играть

июльский ---  пред-ыюльский

индеветь --- об-ындеветь
известный --- небез-ызвестный (из-вестный)

сыздавна,  сызнова,  сызмальства

Исключения:

1. меж-,  сверх-

межинститутский,  межигровой,  сверхизысканный

трёхимпульсный, черырёхигольчатый 

2. иноязычные  приставки

дезинформация,  контригра,  трансиранский,  

субинспектор,  суперигра

3. взимать

запомни:

взимать – изымать,

отнимать – отымать (прост.),

поднимать – подымать(прост.),

снимать

4.в  сложносокращённых  словах
Пединститут,  спортинвентарь,  культинвентарь,  фининспектор


	А, ан – отрицание – асимметрия,  ангармоничный

Ад = при – адъютант

Диз,  дис = раз,  не – разделение,  отрицание – дисгармония,  дизартрия

Дез = от,  раз – уничтожение,  удаление  чего-либо – дезинфекция,  дезинтеграция

Интер = между – интервидение,  интердюдия

Контр,  контра – противопоставление,  противодействие – контрабанда,  контратака

Пост = после  - постимпрессионизм

Пан – в  целом,  все охватывающее – панорама,  панамериканизм

Транс – сквозь,  через – транснациональный

Суб – под  - 1.расположенный  внизу – субтропики

                      2. подчинённый – субинспектор

                      3. неглавный, неосновной – субаренда

Супер -        1.сверху,  над – суперобложка

                      2. главный – суперарбитр

                      3. высшее  качество - суперэлита


Употребление  букв  Ъ  и  Ь      №11
	Обозначение  мягкости  согласных

(кроме  шипящих)
	Мягкий  знак  после  шипящих

(ж,  ш,  щ,  ч)

Определи  часть  речи!
	Разделительный  Ъ  и  Ь

	1. на  конце  слов

верфь,  гавань,  бросить

2. в  середине  слова

а)  после  Л

бальзам,  сельдь

б) после  мягких  согласных

просьба,  серьги,  письмо

НО:  песня,  зонтик,  бантик

в) чк,  чн,  нч,  нщ,  щн,  рщ  пишутся  без  Ь

свечка,  нянчить,  каменщик,  сборщик,  мощный

3. ться – тся  в  глаголах

а) (что  делать? что  сделать?)  -  н.ф.

стелиться,  раскаяться, слышаться
б) (что  делает?  что  делают?) – 3л., ед. мн.ч.

стелется,  раскается,  слышится

	1.существительное  с Ь
3  скл. (ж.р.)

Горечь,  пустошь,  мелочь,    молодёжь
	1. сущ.  без  Ь  не  3  скл.

а)  2скл.,  м.р.

малыш,  мякиш, багаж
б) р.п.  мн.ч. (нет  чего?)

барж,  крыш,  дач
	
1.  согл.    Ь    глас. е,ё,ю,я

а) барьер,  курьёрный,  вьюга,  обезьяна

б) в  иноязычных  словах  перед  О

бульон,  медальон, почтальон 

2.  согл     Ъ  е,ё,ю,я

а) Съезд, объявление, объём,  киносъёмка

Но:  безалкогольный,  сэкономить,  межобластной

б) иноязычные  приставки

адъютант,  инъекция,  объект,  конъюнктура

в) в  сложных  словах  после  двух-,  трёх-,  четырёх

двухъярусный,  трёхъязычный

но: двухэтажный



	4. 
	2. глагол

а) н.ф (что (с) делать?)

стеречь,  беречься

б) 2л., ед.ч. (ты  что (с)делаешь?)

радуешь,  смеёшься

в) повел. накл. (ты,вы  что  (с)делай(те)?)

назначь,  назначьте
	
	

	5. 
	
	3.прилагательное

кр.ф.  м.р. ед.ч.(каков?)

горюч,  пахуч,  линюч
	

	6. 
	4.наречие

сплошь,  настежь,  вскачь,  невмочь
	4.исключение:

уж,  замуж, невтерпёж
	

	7. 
	5. частицы
лишь, ишь, вишь, бишь

	
	


Правописание  сложных  слов      №19
	Пиши  слитно
	Пример

	1)есть  соединительная  гласная  О  или  Е

2) без  соединительной  гласной

3)первая  часть  -колич.числ.  в  р.п.

Искл. 1,90, 100,  1000

4) сложносокращённые  слова

5)слово  начинается  с  авиа-,  авто-, агро-,  аудио-,аэро-,  био-,  вело-,  видео-,  гео-,  гидро-,  диа-,  евро-,  зоо-,  кино- космо-,  лже-, макро-,  микро-,  метео-,  мото-, мульти-, нео-,  поли-,  псевдо-, радио-,  стерео-,  теле-,  термо-, фото- 

экзо-,  электро- 
	Землетрясение,  баснописец,  левобережный

Времяисчисление,  времяпрепровождение,  семяножка, сумасшедший, умалишённый,  вперёдсмотрящий

Пятилетие,   сорокаминутный,  двадцатидвухдневный

      НО: сороконожка,  сорокоуст

Одногодичный, девяностолетие,  сторукий, тысячелетие

Собкор,  райотдел,  бухучёт,  детясли

Авансцена,  авиасалон,  автобан,  аудиокассетный, велотренажёр,  макроэкономика,  микрохирургия, неоимпрессионизм,  полилог,  телеаудитория, фонограмма


Правописание  сложных  существительных

	Пиши  слитно
	Пиши  через  дефис

	1) 1-я  часть  слова  глагольная,  заканчивается  на  -И

Горицвет,  сорвиголова,  вертихвостка,  держиморда

Искл:  перекати-поле

2) слово  заканчивается  на  -метр,  -город,  -град

динамометр,  амперметр, Белгород,  Калининград

3) образованы  от  географических  названий,  пишущихся  через  дефис

алмаатинцы (Алма-Ата), ньюйоркцы (Нью-Йорк), костариканцы(Коста-Рика)
	1) названия  промежуточных  сторон  света

юго-восток,  зюйд-вест

    2)сложные  единицы  измерения

Грамм-калория,  киловатт-час,  тонно-километр

Искл:  трудодень,  трудочас

      3)сложные  названия  со  служебными  словами  в  середине: Ростов-на-Дону,  иван-да-марья, мать-и- мачеха
4) образованы  из  целых  отдельно  употребляющихся  существительных

генерал-майор, член-корреспондент, театр-студия
5)присоединяется  слово  с  оценочным  значением

бой-баба, горе-помощник,  пай-мальчик,  ура-патриотизм

5) с  первой  частью  блок-,  пресс-,  вице-,  экс-,  штаб-,  обер-,  унтер-, лейб-

пресс-конференция,  унтер-офицер,  экс-чемпион,  вице-президент,  блок-система

Искл:  блокпост

Запомни:  контр-адмирал  НО: контрразведка,  контрудар,  контрреволюция


Правописание  сложных  прилагательных

	Пиши  слитно
	Пиши  через  дефис

	   1)образовано  из  подчинительного  словосочетания

Железнодорожный , голубоглазый

    2)одна  из  частей  прилаг. не  употребляется  как  самостоятельное  слово

узкогрудый,  твердолобый,  верхневолжский, общенародный

  3)образованы  от  сложных  сущ. ,которые  пишутся  слитно

Летописный,  краеведческий,  водопроводный

1) это  книжное  выражение  или  научно-технический  термин.  Обычно  1-я  часть  слова

мелкооптовый,  остросюжетный,  узкоспециальный,

широкомасштабный,  труднопроходимый, чистошерстяной, высокооплачиваемый, густонаселённый,

сильнодействующий,  малозначащий,  низкокалорийный, нижеподписавшиеся, вышеперечисленный,  слаборастворимый,  глубокоуважаемый 
	1) образованы  от  сущ.,  пишущихся  через  дефис

юго-западный,  алма-атинский

   2)оттенок  цвета  или  вкуса

ярко-красный,  кисло-сладкий,  иссиня-чёрный,  изжелта-белый
     3)образовано  из  сочинительного  словосочетания 

 ( можно  поставить  союз  и  или  но )

торгово-промышленный,  русско-английский

     4)первая часть  оканчивается  на  -ико

 химико-биологический,  историко-архивный

Искл.:  великодержавный,  великомученический,  великосветский,  великорусский

    5)слово  образовано  из  сочетаний  имён  и  фамилий

  жюль-верновский,  
рош
ер-скоттовский,  дяди-Ванины

6)слово  начинается  с  военно-патриотический,  народно-революционный,  научно-технический,  учебно-методический

Искл.:  народнохозяйственный




Отличай  сложные  прилагательные  от  сочетаний  наречий  с  прилагательными  и  причастиями:  совершенно  секретный,  безупречно  вежливый,  абсолютно  глупый,  социально  опасный,  морально  устойчивый

Правописание  наречий        №28
через  дефис  пиши  наречия,  образованные
	1. при  помощи  приставки  по-  и  суффикса   -ому,  -ему
	  Работать  по-новому,  по-своему  сделал

Различай:  по  новому  мосту  (какому?)  прилагательное

                  по  своему  усмотрению (чьему)  местоимение

различай: побольше,  подолгу,  помалу,  поновее

	2.  при   помощи  приставки  по-  и  суффикса  -и (-ски,  -цки,  ьи)
	Помог  по-дружески,  одет  по-казацки,  выл  по-волчьи

Запомни:  по-латыни,  на-гора (технический  термин)

	3. при  помощи  приставки  в- (во-)  и  суффикса – их  (-ых)
	Во-первых,  в-третьих,  в-двадцать-пятых  (употребляются  в  качестве  вводных  слов)

	4. неопределённые  наречия  с  частицами  -то, -либо,  -нибудь,  кое-  и  частцей  -таки
	Как-то,  когда-нибудь,  где-либо,  кое-как,  всё-таки

	5. путём  повторения  слов,  корней,   образованные  из  двух синонимов
	Еле-еле,  мало-помалу,  мало-мальски,  видимо-невидимо, как-никак,  крест-накрест,  нежданно-негаданно,  полным-полно,

точь-в-точь

но:  бок о бок,  в  конце  концов,  точка  в  точку,  шаг  за  шагом,  с  боку  на  бок,  с  глазу  на  глаз 


Слитно  пиши  наречия,  образованные  соединением

	1. предлогов  с  наречием
	Доныне, навсегда,  насквозь,  позавчера,  донельзя.

Различай:  до  завтра,  на  авось,  на  нет,  на  ура (слова  в  значении  существительного) 

	2.предлогов  в  и  на  с  собирательным  числительным
	Вдвое,  втрое,  надвое,  натрое

Но:  по  двое,  по  трое,  по  одному

	3.предлогов  и  краткой  формы  прилагательного
	Досуха,  замертво,  докрасна,  издалека,  наскоро,  сгоряча,

	4. предлогов  с  полным  прилагательным
	Вкрутую,  вплотную,  врукопашную, зачастую,  наудалую

Запомни:  на  боковую,  на  мировую,  на  попятную,  в  открытую.  

	5. приставки  и  сущ.,  которое  не  употребляется  в  современном  русском  языке
	Вдоволь,  вдогонку,  вдребезги,  дотла,  запанибрата,  исподлобья,  исподтишка,  кстати,  набекрень,  натощак

	6.  приставки  и  местоимения
	Зачем,  отчего,  почему,  вовсю

	7.  пространственно-временные  наречия,  образованные  от  сущ.  верх,  низ.  зад,  перед,  высь,  глубь,  даль,  ширь,  век,  начало,  конец
	Вверх,  вдали,  ввек,  сначала,  сзади,  впереди,  наконец

При  наличии  пояснительного  слова,  отвечающего  на  вопрос  какой?  или  чего? -  написание  раздельное ( сущ.  с  предлогом)

  Заснул  навеки  -  на  веки  вечные

  Находился  наверху  -  на  верху  дерева

  Искл.:  всматриваться,  вглядываться  в  даль  ( во  что?)    

	7.  различай  наречия  (пишутся  слитно)  и  сочетания   сущ.  с  предлогом  ( пишутся  раздельно)
	Стояли  ( как?)  насмерть  - шли  (на  что?)  на  смерть.

Разбить  врага  (как?)  наголову – надеть  шляпу  (на  что?)  на  голову.

 Говорить  (как?)  врастяжку  -  отдать  обувь в (повторную)   растяжку  




Всегда  пиши  раздельно  наречные  выражения

	1.повторение  одного  и  того  же  сущ.  и  сущ.  с  предлогом

                                                         сущ.  в  И.п.  и  сущ.  в  Т.п.
	Бок  о  бок,  с  глазу  на  глаз,  в  пух  и  прах,  в  конце  концов

Честь  честью,  дурак  дураком,  чудак  чудаком

	2. предлог  в,  на  и  сущ.  во  мн.ч. (  на  -ах,  -ях)
	В  сердцах,  на  днях,  в  потемках,  на  часах

Искл.: впотьмах,  впопыхах,  второпях

	3.предлог  в  с  сущ.,  начинающимся  на  гласную
	В  обмен,  в  упор,  в  обрез,  в  охапку,  в  общем

	4. предлог  на  и  междометие  или  частица
	На  ура,  на  нет,  на  авось

	5. если  существуют  другие  наречные  выражения,  в  которых  это  же  сущ.  употребляется  в  другом  падеже
	На  дом – на  дому,  за  границу – за  границей,  на  корточки – на  корточках, под  мышки – под  мышкой – из-под  мышки

	6.сочетание  сущ.  с  предлогом  без

                                                        до

                                                        в

                                                       за

                                                       на

                                                       под

                                                       с
	Без  толку,  без  оглядки,  без  устали

До  упаду,  до  смерти,  до  зарезу,  до  завтра

В  стык,  в  тупик,  в  придачу,  в  меру

За  полночь,  за  границу

На  бегу,  на  виду,  на  ходу,  на  лету,  на  редкость

Под  уклон,  под  стать,   под  мышки

С  ходу,  с  лёту,  с  разбегу,  с  размаху,  с  виду


Правописание  частиц  НЕ  и  НИ      №32
	НЕ  (нет,  нельзя)  - отрицательная  частица
	НИ  -  усилительная  частица

	1.Отрицание  при глаголе

   -при  причастии

   -при  деепричастии
	Былого  не  воротишь.

Не  сказавший  двух  слов.

Не читая  произведения.
	1. Усиление  отрицания.
	Ничего  не  вернуть.

Не  сказавший  ни  слова.

Не  прочитав  ни  строчки.

	2. Утверждение  (не +  не)
	Не мог  не  рассмеяться.

(т.е.  рассмеялся)

ср. Из-за  болезни  не мог  ни  спать,  ни  есть.
	2.Отрицание  в  предложении  без  подлежащего.

  В  восклицательных  предложениях  для  полного  запрета.
	Кругом  ни  звука. (Р.п.)

Ни  шагу  назад!  Ни  слова!

Ни  с  места!

	3.Обороты  с  НЕ
	Пока  не,    только  не,

Едва  не,    чуть  не,    уж  не
	3. Обороты  с  НИ  
	Куда  ни  шло,

Откуда  ни  возьмись,  

Во  что  бы  то  ни  стало,

Как  ни  в  чём  не  бывало, 

Что  бы  то  ни  было,

В  каком  бы  то  ни  было

Что  ни  говори,  что  ни  шаг

	4.В  сложных  союзах
	Не  то  дождь, не то  снег

Не  только  зима,  но  и  лето

Не  то  чтобы не  хочу,  а  не  могу 

Если  не  выучишь,  то  пеняй  на  себя 
	4.Фразеологизмы  ( без  запятой)
	Ни  жив  ни  мертв

Ни  свет  ни  заря

Ни  пуха  ни  пера

Ни  два  ни  полтора

Ни  дна  ни  покрышки

Ни  днем  ни  ночью

	5. Не  раз,  не  один,  немало  =много
	Не  раз  был  на  выставке.

 Не  один  ты  такой. 

 Немало  воды  утекло.
	5. Ни  разу  =никогда
   Ни  один  =никто
   нимало  =ничуть
	Ни  разу  не  ошибся.

Ни  один не  пришел.

Нимало  не  старался.

	6. Не  кто  иной  (другой),  как…
	Это  был  не  кто  иной,  как  мой  брат.
	6.Никто  иной  (другой)  не
	Никто  иной  не  развеселит  нас.


РАЗРЯДЫ  МЕСТОИМЕНИЙ  ПО  ЗНАЧЕНИЮ           №22
	РАЗРЯД
	ПЕРЕЧЕНЬ  МЕСТОИМЕНИЙ

	Личные 
	 я,  мы,  ты,  вы,  он,  она,  оно,  они

	Возвратное 
	себя    ( нет  И.п.)

	Притяжательные 
	мой,  твой,  наш,  ваш,  свой,  его,  ее,  их   (чей? чья? чье? чьи?)

	Указательные 
	этот,  тот,  такой,  таков,  столько,  сей,  оный  (устар.)

	Определительные 
	Сам,  самый,  весь,  всякий,  каждый,  иной,  любой,  другой,  всяческий,  всяк

	Вопросительные 
	Кто?  Что?  Какой?  Каков?  Который?  Чей?  Сколько?

	Относительные 
	Кто,  что,  какой,  каков,  который,  чей,  сколько,  т.е.  те  же  вопросительные,  но  служат  для  связи  простых  предложений  в  составе  СПП

	Неопределенные 
	Некто,  нечто,  некоторый,  несколько,  некий  +  все  местоимения  с  частицами  -то, -либо, -нибудь,  кое-, кой-

	Отрицательные 
	Никто,  ничто,  некого,  никого,  нечего,  ничего,  никакой,  ничей,  нисколько,  ни  у  кого,  не  с  кем,  не  из-за  чего  и  т.п.


Склонение  личных  местоимений

	И.п.
	я
	ты
	он
	она
	оно
	мы
	вы
	они

	Р.п.
	меня
	тебя
	его
	её
	его
	нас
	вас
	их

	Д.п.
	мне
	тебе
	ему
	ей
	ему
	нам
	вам
	им

	В.п.
	меня
	тебя
	его
	её
	его
	нас
	вас
	их

	Т.п.
	мной
	тобой
	им
	ей (ею)
	им
	нами
	вами
	ими

	П.п.
	обо  мне
	о  тебе
	о  нём
	 о ней
	о нём
	о  нас
	о  вас
	о  них


Мягкий  знак  в  именах  числительных             №21
	Ь  на  конце    от 5  до  20 , 30
	Ь  в  середине    от  50  до  80 ,  от  500  до  900

	пятнадцать                при  склонении  изменяется только                                                        

шестнадцать                      последняя  часть:                                   

семнадцать                           семнадцати

восемнадцать                       восемнадцати 

девятнадцать                        девятнадцати       
	пятьдесят,  пятьсот               при  склонении  изменяются

шестьдесят,  шестьсот                   обе   части:

семьдесят,  семьсот                               семидесяти

восемьдесят,  восемьсот                        восьмистам

                         девятьсот                         девятисот


Склонение  количественных  числительных
	1  группа
	2  группа

	Ноль,  миллион,  миллиард,  тысяча
	один

	Как  существительные  1  или  2  склонения
	Как  прилагательное  (род,  число,  падеж)


	3  группа
	4  группа
	5  группа

	2,  3,  4

200,  300,  400
	5-20,  30

50-80,  500-900
	40,  90,  100

две  формы

	И.п.  четыре,     триста,     четыреста
	Восемь,        восемьдесят,                восемьсот
	сорок,              девяносто

	Р.п.  четырех,               четырехсот
	Восьми,       восьмидесяти,           восьмисот
	сорока,            девяноста

	Д.п.  четырем,              четыремстам
	Восьми,       восьмидесяти,         восьмистам
	сорока,             девяноста

	В.п. = и.п.  или  р.п.     четыреста
	Восемь,        восемьдесят,                восемьсот
	сорок,               девяносто

	Т.п.  четырьмя,            четырьмястами
	Восемью,  восьмьюдесятью,  восемьюстами
	сорока,             девяноста

	П.п.  о  четырех,          о  четырехстах
	О  восьми,  о  восьмидесяти,     о восьмистах
	сорока,             девяноста


Различай:

	Числительные 
	Существительные 
	Наречия 
	Прилагательные 

	Количественные:  два,  две,  пять, сто

Порядковые: второй,  пятый, сотый

Собирательные: двое, пятеро
	Двойка,  тройня,  пятерка, пятак,  сотня,  десяток
	Вдвоем,  вдвое,  вдвойне,  дважды
	Двойной,  одноглазый,

четырехстопный


НН  и  Н  в  прилагательных  и  причастиях       №20
	1.Определить  форму

	полная
	краткая

	2.определить  часть  речи
	2.определить  часть  речи

	Причастие,  отглагольное  прилагательное
	Отыменное  прилагательное
	Прилагательное
	Причастие

	НН

3.искать:

а)

приставку

б)

зависимое

слово

в) 

-ова, -ева

г)

от  глагола

сов. в.  

невиданный,

неслыханный,

нежданный,

негаданный,

нечаянный,

желанный, жеманный,

чванный, 

чеканный, 

деланный, 

данный,

священный,

медленный
	Н

Нет  4-х

условий

(отглагол.

прил.)

смышленый,

приданое,

посаженый

отец,

названый

брат

кованый, жеваный

раненый


	НН

а) -енн,

-онн

б)…н

оловянный,

стеклянный,

деревянный
	Н

а)-ин,

-ан,

-ян

б)непроизв.

прил.

ветреный

Но:

безветренный,

проветренный
	Пиши  так,  как  полное

Различай:

кратк.  прил.

(есть  синоним-

прилагательное)

наречие

как? каким  образом?
От  глаг.-сказ.;

обстоятельство
	Пиши  Н

Различай:

крат. прич.
(можно  заменить

глаголом)

кратк. прич. с.р.
каково?

связано  с  подлеж.

сказуемое




Н  и  НН  в  причастиях  и  прилагательных       №20
	1.Определить    форму

	полная
	краткая

	2.определить  часть  речи
	2.определить  часть  речи

	Отглагольное прилагательное,  причастие
	Отыменное  прилагательное
	Прилагательное


	Причастие

	пиши  НН
а) есть  приставка, 
кроме  НЕ

поджаренная  колбаса

искл. приданое,

смышленый,

посаженый  отец,

названый  брат

б) есть  зависимое  

слово

жаренный  на  масле  картофель

в) –ова,-ева

маринованный,

лакированный
искл. кованый,

жеваный

Но:выкованный,

кованный мастером

г)образовано  от

глагола  сов.в.

купленный

решенный

брошенный

лишенный

рожденный

казненный

плененный

искл. раненый

Но: израненный,

раненный  в  руку
	Нет  4-х  условий –

пиши   Н

жареный,званый

искл:

невиданный,

неслыханный, 

нежданный,

негаданный,

нечаянный,

желанный

жеманный,

чванный,

чеканный

деланный, данный,

священный,

медленный


	НН

а)-онн,-енн
лекционный

торжественный

искл. ветреный

(день, человек)

Но: безветренный,

проветренный

Запомни:

Ветреное  утро.

( с  ветром)

Ветреная  девушка.

(легкомысленная)

Ветряной  насос, двигатель ,мельница

 (приводимый  в  действие  силой  ветра)

б)н+н

туманный

старинный

овчинный

истинный

подлинный

в) образованы  от  

сущ.  на  -мя

временный

пламенный

семенной

именной


	Н

а) -ин

лебединый

соловьиный

б) -ан,-ян

кожаный,

серебряный

 ( сделан  из

чего-то )

искл.

стеклянный

оловянный

деревянный

в) непроизводные

прилагательные

пряный, юный,

румяный ,синий

г) прилагательные    типа

олений

вороний

бараний

сазаний

свиной

(вид  животных  или  птиц)


	Пиши  так, как  полное.
Вещь  прекрасна и ценна.

Различай:

Краткое  прилагательное  можно  заменить

синонимом-прилагательным

Ученики рассеянны.   (невнимательны)

Дочь  избалованна  и  упряма. (капризна)

Наречие.

Как? 

Каким  образом?

От  глагола-сказуем.

Обстоятельство

Он  отвечал  обдуманно.
	Пиши  Н

Книга  прочитана.

Работа  не  проверена.

Различай:

Краткое  причастие  можно  заменить

глаголом.

Облака  рассеяны  ветром.(рассеял  ветер)

Дочь  избалована  матерью. (мать  избаловала  дочь)

Краткое  причаст.  ср.р.

каково?
Связано  с  подлежащим,

сказуемое

Дело  обдумано  со  всех  сторон.




Правописание  союзов           №30
	слитно
	раздельно

	Чтобы,  тоже,   также,  зато,  почему,  отчего, оттого, потому,  поэтому,  причем,  притом,  итак
	Как  будто,    потому  что,    то  есть,    так  как


	Слитное  написание  союзов


	Раздельное  написание  сочетаний

местоимения или  наречия 

 с   частицей  или предлогом  



	1.чтобы =для  того  чтобы

Я  пришел  в  библиотеку,  чтобы  (для  того  чтобы)  взять  нужную  книгу.


	1.что  бы  (мест. с  част.)

Что  бы  я  делал  без  вас?  (Что  я  делал  бы  без  вас?)

Бы  можно  опустить  или  переставить  в  другое  место.

	2.тоже =также = и

Одноклассники  повторяли  правила  перед  контрольной.

Я  также  решил  заглянуть  в  учебник.(И  я  решил…)

Мой  одноклассник  тоже  поступил  в  университет.

( И   мой  одноклассник  поступил…)
	2.то  же (мест.  с  част.)        же  можно  опустить

так  же  ( нареч.  с част.)

то  же  самое…            то  же,  что  и…

так  же как  и…           точно  так  же…

Сегодня  так  же  пасмурно,  как  и  вчера.

Он  сделал  то  же,  что  и  я.,

	3.зато = но

Морозило  сильнее,  зато  (=но)  не  было  ветра.
	3.за  то  (предл.  с мест.)     за  какое?  Или  за  что?

Я  спрятался  за  то  дерево,  что  росло  в  отдалении.

Я  презирал  себя  за  то,  что  тогда  произошло.

	4. оттого  (что) =  потому ( что)

Грустно, оттого  что  (потому  что )  осень  скоро.

Грустно,  потому  что ( оттого  что ) осень  скоро.

Сравни: Грустно  оттого,  что  осень  скоро. 

5.отчего =  почему

Отчего ( = почему)  вы  так  печальны?
	4.от  того  ( предл.  с мест. )    -от  какого?  Или  от  чего?

  по  тому  (предл.  с  мест.)     - по  какому?

От  того  места  до  города  было  уже  недалеко.

От  того,  что  он  скажет,  зависит  многое.

По  тому  берегу  идти  опасно.

5.от  чего ( предл. с  мест.)

От  чего  принимают  это  лекарство? (от  головной  боли)

	6. поэтому =  так  что
Будет  дождь,  поэтому ( так  что)  захвати  зонт.


	6.по  этому  (предл.  с  мест.)     по  какому?

По  этому  мосту  можно  перейти  на  другой  берег.

	7.притом = причем = к  тому  же

Он  прекрасный  пианист  и  притом  талантливый

художник.  = Он  прекрасный  пианист  и  к  тому  же талантливый  художник.

Он  вернулся  и  получил  тот  же  самый  ответ, причем

лакей  как-то  косо  посмотрел  на  него.
	7.при  том,  при  чем  (предл.  с  мест.)

При  том  монастыре   была  полуразрушенная  часовня.

При  чем  здесь  наши  отношения?

Наши  отношения  ни  при  чем. 

	8.итак = следовательно,  таким  образом

Итак,  вас  зовут  Алексей. = Следовательно,  вас  зовут..
	8. и  так  ( союз  с  нареч.)

И  так  каждый  раз:  время  обеда,  а  дома  никого  нет.

Я  стоял  так  долго  и  так  напряженно  вслушивался  в  тишину, что  зазвенело  в  ушах.


Правописание  предлогов             №29
	Через  дефис

Парные  предлоги-сращения

Из-за,  из-под

Просторечные 

По-за,  по-над,  по-под, за-ради,

для-ради

Из-за  леса  выплывало  солнце.

Из-под  стола  вдруг  выскочила  собака.

Ветер  весело  гуляет  по-над  степью.

Для-ради  важности  шляпу  надел.
	Слитно
Ввиду,  вместо,  вроде,  вслед,  вследствие,  навстречу,  наперекор,  наподобие,  напротив,  насчет,  невзирая  на,  несмотря  на,

посередине  (посредине),  сбоку  от  

Ввиду  непогоды  остались  дома.  (=из-за)

НО:  иметь  в  виду
	Раздельно

В  виде,  в  заключение,  в  отличие,  

  в  продолжение,  в  течение,               в  связи  с,  в  силу  в  смысле,

в  целях,  

за  исключением,  за  счет,  

по  мере,  по  поводу,  по  причине 

Узор  в  виде  снежинки.


ОТЛИЧИЕ  ПРЕДЛОГОВ  ОТ  СОЧЕТАНИЙ  СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ  С  ПРЕДЛОГОМ  
	ПРЕДЛОГ
	СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ  С  ПРЕДЛОГОМ

	1.КОГДА?              в  течение          за  какое-то  время

                                 в  продолжение

                                 в  заключение        в  конце

В  течение  всей  дороги  он  молчал.  В  продолжение  разговора  он  был  задумчив.  В  заключение  он  поблагодарил  всех  за  поздравление.

 2.ПОЧЕМУ? -  ПРИЧИНА   вследствие  (= из-за )
Вследствие  дождей  дороги  размыло.

3.ПОЧЕМУ? – ПРИЧИНА   ввиду  ( = из-за ) 

Ввиду  наводнения  приостановлено  движение  поездов.

4.вроде  ( = наподобие )

Я  начал  писать  что-то  вроде  воспоминаний.

5. навстречу  ( = к )

Из  темного  леса  навстречу  ему  идет  вдохновенный  кудесник.

6. насчет   ( о, об )

Распорядитесь   насчет  обеда.

7. наподобие  ( вроде )

Из-под  ног  неожиданно  выпорхнула  какая-то  птица  наподобие  перепелки

8.посередине - посредине. (посередке – прост. )  пространственные  отношения

Вечером  медведя  выпускали  на  ярко  освещенный  манеж,  посередине  которого  расхаживал  высокий  человек.

9.несмотря  на  =  невзирая  на  = вопреки,  хотя 

Отец  продолжал  работать,  несмотря  на  болезнь. ( хотя  болел )

Невзирая  на  трудности, я  продолжал  учебу.( вопреки  трудностям)


	1. ГДЕ? – МЕСТО  (  в  П.  п.)       в  течении                  
                                                          в  продолжении

                                                          в  заключении

В  течении  реки  встречались  перекаты. В  продолжении  романа  появились  новые  персонажи.  В  заключении  научной  статьи  был  сделан  интересный  вывод.

2.  ГДЕ? – МЕСТО           в  следствии

В  следствии  по  данному   делу  выяснилось  много  неожиданных  фактов.

3.ГДЕ? – ВБЛИЗИ,  ПОБЛИЗОСТИ        в  виду,   иметь  в  виду

Корабль  долго  плыл  по  морской  глади  в  виду  берега.  Имелась  в  виду  новая  театральная  постановка  пьесы.

4. В  роде  ( п.п.  от  сущ.  РОД )

В  роде  нашем  трусов  не  бывало.

5.на  встречу     

На (эту)  встречу  ( с  учениками )  пришел  известный  поэт

.

6. на  счет

На  счет  в  банк  поступила  большая  сумма  денег.

7. на  подобие

Мы  обратили  внимание  на  подобие  этих  фигур.

8.по  середине,  в  середине

По  ( самой )  середине  круга  была  проведена  черта.

В  ( самой ) середине  пути  путников  застигла  метель.

9.  деепричастие  не  смотря =  не  взирая  (устар.) = и  не  смотрел

Пианист  играл,  не  смотря  на  клавиши. ( играл  и  не  смотрел )

Критиковал  работу  комитета  резко,  не  взирая  на  лица.




1 ) Предлоги  благодаря  (чему? )  случаю                                                                          4) ввиду  (чего?) непогоды
                        согласно  ( чему? )  распоряжению                                                                   вследствие  (чего?) засухи
                        вопреки  (чему?)  прогнозу                                                                                в  продолжение (чего?) недели
                        наперекор  (чему?) судьбе       употребляются  с  сущ.  в  Д.п.                      в  заключение  (чего?) доклада
                                                                                                                                                        наподобие (чего?) снежинки
2) Предлог  по  в  значении  после  употребляется   с  сущ.  в  П.п.                                     употребляются  с  сущ. в Р.п.
По  возвращении ,  по  окончании, по  завершении,
по  приходе, по  приезде  из  командировки.
3) Впоследствии - наречие
Правописание  частицы  НЕ  с  разными  частями  речи          №31
	слитно
	пример
	раздельно
	пример

	1.  со  словами,  которые  без  НЕ  не  употребляются
	Невеста, невзгоды,

 неприступный, неизбежный,

 небрежно,  нельзя, невзлюбить, нездоровится, ненавидя,  недоумевая,  негодующий,  неотъемлемый
	1.  с  числительными;
-с  наречиями  не  на  -о,  -е;
-со  словами  категории  состояния;

-с  прилагательными  в  сравнительной  степени;

-с  прилагательными,  которые  не  употребляются  в  полной  форме;
-с  местоимениями  (кроме  отрицательных  и  неопред.)

-с  союзами;

-с  предлогами;
-с  частицами
	не  один,  не  пятеро;
не  слишком,  не завтра;

не стыдно,  не надо,

 не  жаль,  не  страшно;

не  строже, не  меньший,  не  худший;
не  рад,  не  должен,  не  прав,  не  виден,  не  нужен, 

не  готов;

не  он,  не  твой,  не  такой;

не  то – не  то;

не  над  нами

не  только

	2.  с  глаголами  и  отглагольными  словами  с  приставкой  недо-
	Недосмотреть  за  ребёнком  (ниже  нормы);

НО:  не  досмотреть  фильм  (не  до  конца)

Недоедать (есть  меньше, чем  требуется), недоедая,  недоедающий,  недоедание.

НО:  Дети  за  обедом  часто  не   доедали  суп.


	2.  с  глаголами,  деепричастиями
	Не  был,  не  знает, 

не  выучив, не спеша, не  видя

	3.  с  существительными,  прилагательными,  наречиями  на  -о,  -е,  когда  с  НЕ  образуется  новое  слово  с  противоположным  значением
	Несчастье  (беда),  неуспех  (провал),  неприятель (враг).

Неверный  (ошибочный),  неглуп  (умён).  

Нелегко  (трудно),  негромко  (тихо),  недалеко  (близко)
	3  с  существительными,  прилагательными,  наречиями  на  -о,  -е,  если  есть  или  подразумевается  противопоставление
	Не  счастье,  а  горе.

Не   богатство,  а  бедность.

Река  мелкая? – Река  не  мелкая.  

	4.  с  прилагательными,  наречиями  при  наличии  слов  степени  качества:  очень,  весьма,  крайне,  совершенно,  совсем  и  т.п.
	В  высшей  степени  непокладистый,  весьма  неприятный,  совсем  невесело,  очень  непонятно
	4.  с  прилагательными,  наречиями  при  усилении  отрицания  отрицательными  местоимениями,  наречиями  и  словами  далеко  не,  вовсе  не,  отнюдь  не,  ничуть  не
	Далеко  не  красивый,  отнюдь  не  верное  решение,

вести вовсе  не  радостные,  ничем  не  мотивированный  поступок

	5.  с  полными  одиночными  причастиями  или  когда  зависимыми  словами  являются  наречия  меры  и  степени
	Неосвещённая  улица,  невымытое  окно,  крайне  необоснованное  решение,  абсолютно  неисследованная  область  знаний
	5. а) с  краткими причастиями

. 

 б) с  полными  причастиями  при  наличии  зависимых  слов  (причастный  оборот)  или  противопоставления
	Урок  не  окончен, 

 окна  не  покрашены,  

поле  не  убрано
Ещё  не  распустившаяся  сирень.  Не  разрушенный,  а  совершенно  целый  шалаш

	6.  с  отглагольными  прилагательными,  образованными  от  страдательных  причастий  настоящего  времени  (суффикс  -ем,  им)  на  -мый
	Неиссякаемый  источник,  непримиримый  враг, неувядаемая  слава,    препятствие непреодолимо,  неизлечимая  в  данное  время  болезнь  
	6. с  отглагольными  прилагательными  на  -мый  при  наличии  в  качестве  зависимых  слов  сущ.  в  Т.п.  или  отрицательных    местоимений  или  наречий
	Не  видимые  глазом  звёзды.

Ничем  не  излечимая  болезнь.

	7.  с  отрицательными  и  неопределёнными  местоимениями  и  наречиями
	Некто,  некого,  нечему,  некоторый;

 некуда,  незачем,  неоткуда,  нехотя,  неохота
	7.  с  отрицательными  местоимениями  при  наличии  предлога
	Не  с  кем,  не  за  что, 

 не  у  кого,  не  в  чем


